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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области пере-
менная облачность, местами небольшие 
кратковременные дожди, грозы; ветер 
северо-западный, умеренный; температура 
+22…+27.

10 июня по области – переменная облач-
ность, местами небольшие кратковремен-
ные дожди, грозы; ветер северо-восточный, 
умеренный; температура ночью +9…+14, 
днём +22…+27.

11 июня по области – переменная облач-
ность, днём местами небольшие кратко-
временные дожди, грозы; ветер северо-
восточный, умеренный; температура ночью 
+9…+10, днём +15…+23.
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По президентской программе
 Заместитель начальника департамента региональной по-

литики Администрации Президента Российской Федерации 
Алексей Маментьев вчера прибыл в Воронеж. Он приехал, 
чтобы принять участие во встрече губернатора Алексея Гор-
деева с выпускниками президентской программы подготовки 
управленческих кадров. В личной беседе Алексей Маментьев 
и Алексей Гордеев обсудили реализацию «Стратегии - 2020», 
политическую и социально-экономическую ситуацию в Во-
ронежской области.

Встреча с руководителями общин
Представители трёх национальных объединений Вороне-

жа - руководитель регионального отделения «Союз армян 
России» Юрий Папоян, председатель грузинской общины 
«Багратиони» Чичико Хачапуридзе и руководитель еврейской 
религиозной общины Анатолий Шерман на днях встретились 
с губернатором Алексеем Гордеевым. Анатолий Шерман вы-
сказал ряд предложений, связанных с ремонтом синагоги.  
Юрий Папоян сообщил об открытии в Верхнехавском районе 
мемориала в память о погибших пассажирах самолета Москва 
- Ереван в авиакатастрофе 1976 года. Чичико Хачапуридзе 
заявил о желании увековечить память своих соотечественни-
ков, погибших в боях за Воронеж в 1942 году. 

Выездное заседание на ВАСО
Вчера состоялось выездное заседание комитетов по транс-

порту и промышленности Государственной думы РФ в Во-
ронеже, на котором обсуждался вопрос сохранения серийного 
производства самолётов в ОАО «Воронежское акционерное 
самолетостроительное общество» (ВАСО). В заседании приня-
ли участие депутаты Госдумы РФ, представители министерств 
транспорта, промышленности и науки, «Объединённой авиа-
строительной корпорации» (ОАК), государственных банков, 
лизинговых компаний и авиакомпаний. Во второй половине 
дня депутаты посетили  ОАО «Конструкторское бюро химав-
томатики» и механический завод, где наблюдали за огневым 
испытанием новой ракеты-носителя. 

Назначения новых начальников
Приказом начальника ГУ МВД России по Воронежской 

области на должность начальника отдела Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации по Россошанскому району 
назначен полковник полиции Павел Сушкин. Предыдущий 
руководитель Россошанского ОВД Владимир Котов, как со-
общалось ранее, назначен на должность начальника УВД по 
Воронежу. На должность начальника межмуниципального от-
дела МВД РФ «Острогожский», реализующего задачи и функ-
ции органов внутренних дел на территории Острогожского и 
Репьевского районов, назначен полковник полиции Александр 
Копылов. Предыдущего начальника Острогожского ОВД пол-
ковника милиции Сергея Дошина аттестационная комиссия 
не рекомендовала к дальнейшему прохождению службы в по-
лиции в связи с наличием дисциплинарных взысканий.

 Вручили ключи от квартир
Сертификаты на получение ключей от десяти новых 

квартир переданы жителям сгоревшего общежития по улице 
Теплоэнергетиков, 18. Их вручили представители Управле-
ния жилищного фонда и жилищной политики и руководи-
тель микрорайона Шилово Юрий Рыбин. По сообщению 
информационно-аналитического управления мэрии, из предо-
ставленных квартир семь находятся в микрорайоне Шилово, 
ещё три – в микрорайоне Тенистый Советского района.

Виктор СилиН

«Донские зори» - ансамбль 
известный и признанный. 
Давно он носит и звание «на-
родный», не раз принимал 
участие в областных и всерос-
сийских фестивалях.

А создал творческий кол-
лектив и руководит им Виктор 
Жальских – человек музы-
кально одарённый и предан-
ный народной песне. С Вик-
тором Ивановичем я знаком 
давно, не раз приходилось от 
него слышать о том, что у них 

подобрался коллектив едино-
мышленников, и что песня им 
в буквальном смысле помогает 
жить. «Когда ты даришь зем-
лякам те мелодии, которые 
звучали в родных краях и 
пятьдесят, и сто лет назад, - 
говорит Виктор Жальских,  - и 
делаешь это искренне, то и у 
людей светлеют души».

Виктора Жальских ко-
ротоякцы называют побор-
ником русской песни. По-
борник – значит, защитник. 
Таковым Виктор Жальских 
и является.

Поборник  
русской песни

Президент смягчил законодательство
Президент РФ Дмитрий Медведев внес в Госдуму пакет 

поправок в Уголовный кодекс, направленный на дальнейшую 
либерализацию уголовного законодательства. Новый вид 
наказания устанавливается, в частности, для нетяжких эко-
номических преступлений. Помимо принудительных работ 
устанавливаются новые меры наказания за экономические 
преступления, представляющие незначительную опасность 
для общества. Получить освобождение от наказаний за 
преступления подобного рода можно при условии выплаты 
штрафа, равного пятикратному размеру от суммы нанесен-
ного ущерба.  

Жертвы наводнений
Около 23 человек стали жертвами наводнений и селей, 

вызванных в южной части Гаити проливными дождями. Они 
стали причиной выхода из берегов большинства рек. Ситуация 
усугубляется тем, что десятки тысяч человек всё ещё живут 
во временных палаточных лагерях, организованных после 
мощного землетрясения в январе прошлого года. Кроме того, 
власти опасаются, что влажная погода может стать причиной 
новой волны эпидемии холеры. Помимо этого в минувшие дни 
проливные дожди обрушились сразу на несколько европейских 
государств. 
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На днях руководителю ансамбля «Донские зори» 
Виктору Жальских присвоено звание «Заслуженный 
работник культуры России».

тамара гашимоВа

Олег Смолин напомнил, что в середине 90-х 
годов страна пережила революцию, которая 
сопровождалась множественными катастрофа-
ми. Одна из них произошла в образовании. По 
данным мирового банка, в 1970 году в СССР 
финансирование образования составляло 7 
процентов от ВВП. В современной России рас-
ходы на образование упали до 3,5 процента. Сам 
ВВП не достигает уровня 1990 года. Зарплата 
начинающего учителя 20 лет назад составляла 
два прожиточных минимума, сейчас у молодых 
специалистов и не только у них — ниже одного. 
Зарплата профессора была 500 рублей, как и у 
депутата Верховного Совета. Сейчас разница в 
бюджетной зарплате примерно в семь раз. 

- В советский период мы входили в тройку 
лидеров по качеству образования, - подчеркнул 
Олег Смолин. - Последние четыре доклада 
ООН по развитию человека (все при министре 
А.Фурсенко) дают следующую картину — 15-е, 
26-е, 41-е, 54-е места. Тем не менее, начальное 

образование у нас до сих пор остаётся лучшим 
в мире.

В середине 90-х мировой банк признавал, 
что уровень естественно-математического об-
разования в стране значительно выше, чем в 
среднем по организации экономического со-
трудничества и развития. В 2007 году социологи 
провели опрос по той же методике и выяснили: 
результат стал ниже среднего. Более того, в 
этом году 32 процента населения согласились с 
утверждением, что Солнце… это спутник Земли. 
Вывод: чем больше мы проводим реформ обра-
зования, тем хуже результат. Я регулярно слежу 
за рейтингами министров: за последние три года 
министр образования (я говорил ему об этом) 
занимает последнее место. А нам бы хотелось, 
чтобы на первых местах были министры об-
разования, культуры, социального развития и 
здравоохранения. Те, кто отвечает за создание 
интеллектуального и физического человече-
ского потенциала. Тогда бы у нас действительно 
началась бы модернизация.

Власть, которую 
надо узаконить
дискуссионная трибуна | Воронежским педагогам представлен 
альтернативный законопроект «Об образовании»
Депутат Государственной думы, заместитель председателя комитета по образо-
ванию Олег Смолин побывал в Воронеже в минувший понедельник. Зал развле-
кательного центра «Космос», выбранный для встречи с московским гостем, был 
переполнен людьми, кому не безразлична судьба российского образования. Вместе 
с ним пришли руководитель департамента образования, науки и молодёжной по-
литики Олег Мосолов, председатель обкома профсоюзов работников образования 
Тамара Бирюкова и депутат областной думы Сергей Рудаков. 
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Наталья НекрылоВа

Фото автора
Платоновский фестиваль 

во вторник впервые «вы-
шел» за пределы Воронежа. 
Площадкой для концерта 
одного из лучших виолонче-
листов мира стал двор замка 
принцессы Ольденбургской 
в Рамони. Сцену для музы-
кантов установили у глав-

ного входа в замок, а само 
старинное здание послужило 
прекрасной фоновой деко-
рацией. Воронежский ака-
демический симфонический 
оркестр под управлением 
Игоря Вербицкого и маэстро 
Герингаса  слушали не толь-
ко обладатели билетов, но и 
тысяча рамонцев, окружив-
ших необычную концертную 
площадку плотным кольцом. 

Среди почётных гостей были 
губернатор Алексей Гордеев 
с супругой.

По парку разливалась 
удивительно мелодичная, 
заставляющая застыть в оце-
пенении музыка. Накануне 
концерта маэстро Давид Ге-
рингас признался, что очень 
любит выступать под откры-
тым небом и уже много лет 
музицирует в парках  Европы 
и Америки. Возможность ис-
полнить музыкальные произ-
ведения на лоне природы, в 
самом сердце Воронежской 
области, стала для Давида Ге-
рингаса приятным подарком, 
потому что с нашим городом 
неразрывно связана судьба 
его учителя Мстислава Ро-
строповича. Сначала прозву-
чал Концерт № 1 для виолон-
чели с оркестром Дмитрия 
Шостаковича. Символично, 
что этот концерт Шостако-
вич посвятил Ростроповичу, 
который и был первым его 
исполнителем. Потом про-
звучали адажио с вариа-
циями Отторино Респиги и  
симфония Пауля Хиндемита 
«Художник Матис». 

Для жителей Рамони при-
езд звезды мировой величины 
стал настоящим событием и 
большим подарком.

Под звуки виолончели

Прогноз неблагоприятных дней и 
часов на период с 9 по 15 июня:
9, четверг (пик с 06 до 09 часов);
10, пятница (пик с 19 до 21 часа).

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

культура | Прославленный немецкий музыкант Давид 
Герингас дал концерт под открытым небом

Дневник фестиваля читайте 
на 3-й и 4-й страницах

На днях губернатор Алек-
сей Гордеев посетил об-
ластной перинатальный 
центр, где проверил ход 
работ и провел совещание 
по вопросам ввода объек-
та в эксплуатацию.

андрей петроВ

Губернатор осмотрел при-
емное отделение – смотровую, 
индивидуальный родовой бокс 
и выписную с залом торже-
ственной встречи с родствен-
никами, а также операционный 
блок и отделение патологии 
беременных.

На совещании главный 
врач воронежской областной 
клинической больницы №1 
Александр Щукин и пред-
седатель совета директоров 
ОАО «ДСК» Сергей Лукин 
доложили Алексею Гордееву 
о степени готовности объекта. 
Так, отделочные работы, в том 
числе и в чистых помещениях, 
полностью завершены. Специ-
алисты приступили к продувке 
и пусконаладке систем венти-
ляции. Восемьдесят процентов 
оборудования, поставленного 
в центр в полном объеме, уже 
смонтировано.

Что касается персонала, 
то он, по словам Александра 
Щукина, готов к работе и при-
ступит к ней сразу же, как 
только это будет возможно. 
Губернатор отметил, что уже 
сегодня необходимо направить 
сотрудников медучреждения в 
оборудованные кабинеты с тем, 
чтобы они начали «обживать» 
Центр и осваивать свои рабо-
чие места.

Алексей Гордеев дал ука-
зание предоставить ему под-
робный отчет о готовности 
объекта. Посетить его лично 
еще раз губернатор планирует 
в последних числах июня.

- Совершенно очевидно, 
что в работе по вводу Центра 
в эксплуатацию мы заметно 
продвигаемся. В намеченные 
сроки укладываемся, а это 
значит, что 1 июля учреждение 
откроет свои двери для первых 
пациентов, - резюмировал гла-
ва региона. 

Сдадут  
в срок
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ПодПиска - 2011
В Воронежской области продолжается  

ОСНОВНАя ПОДПиСКА НА ВТОРОе ПОлуГОДие  
2011 г. на газету «Коммуна».

По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.
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татьяна петреНко

В небольшом кабинете, среди 
огромных шкафов с карточками, 
уже два с половиной года работа-
ет инспектор Наталья Тужикова. 
Всего же в социальной службе она 
семь лет, до этого долгое время 
трудилась в Пенсионном фонде. 
У Натальи за спиной два высших 
образования – психологическое и 
юридическое. Может быть, поэто-

му ей легко с посетителями найти 
общий язык.

Свою работу она и не пред-
ставляла без общения с людьми. 
А здесь его хватает, в день при-
ходится принимать больше трид-
цати человек. Наталья пришла 
в соцзащиту в самый сложный 
период, когда объявили монети-
зацию льгот. 

- Люди, конечно, разные, - рас-
сказывает Наталья. – В боль-

шинстве своём – терпимые. Но 
ведь приходят и такие, кто на-
чинает скандалить. Здесь важно 
проявить понимание, терпение и 
не поддаться эмоциям. Если же 
люди нам верят, то это должно 
подкрепляться делами с нашей 
стороны. А человеческое участие 
иногда не менее важно, чем реаль-
ная помощь.

Наталья постоянно изучает 
нормативную базу, в курсе новых 
законов по социальной темати-
ке. Как и любой молодой спе-
циалист она старается упростить 
всю бумажную работу – на то 
есть компьютер. Например, она 
предложила набирать заявления 
посетителей сразу в электронном 
виде, а не писать их по старинке. 
Вообще её здесь ценят и коллеги, 
и руководство.

Кстати, у работников соцзащиты 

есть одна мечта – сеть Интернет и 
кондиционеры.

- Очень часто к нам обращаются 
люди, которые приехали из других 
регионов страны, - отмечает управ-
ляющая филиалом Управления 
социальной защиты населения 
Центрального района Галина Гла-
дышева. - Чтобы подтвердить им 
льготу, мы отправляем запросы в 
другие области, и ответа прихо-
дится долго ждать. А если бы был 
Интернет, наша работа пошла бы 
быстрее. К сожалению, в бюджете 
расходов на установку и оплату 
сети Интернет не предусмотрено.

Говорят, что работа с людьми – 
неблагодарное занятие. Работники 
социальной сферы так не считают.

- Самая ценная награда для меня, 
когда человек уходит с улыбкой. 
Значит, моя работа сделана не зря, 
- на прощание сказала Наталья.

Понять и помочь
дата | Вчера в Воронежской области чествовали социальных работников

В коридорах филиала управления социальной защиты населе-
ния Центрального района Воронежа ожидают своей очереди 
люди, решают вопросы сотрудники - всё как обычно. Только в 
кабинетах по букету цветов и слышны слова поздравлений. 
Свой профессиональный праздник сотрудники соцзащиты 
встречают на рабочих местах, ведь  людские проблемы не 
знают выходных. Большинство сотрудников филиала – жен-
щины. и это неудивительно, ведь именно они наиболее мягки 
и сострадательны, умеют понять чужую боль.
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- Василий Михайлович, известно, 
что ФЗ № 131 до сих пор вызывает 
много споров и даже нареканий. С мо-
мента публикации в него было внесено 
свыше 200 поправок и дополнений, 
предложенных, кстати, не только 
законодателями Госдумы, но и из ре-
гионов. Правила «игры» становятся 
совершеннее. С годами как-то подза-
былось, что Воронежская область была 
в числе первых, кто испытал на себе все 
«прелести» первого варианта Закона. 
Каким было начало?

- В первой редакции Закон во многом 
оказался явно не совершенен. Например: 
в применении его к сфере культуры. 
В одночасье «выбил» районные дома 
культуры, исключил музейное дело. О 
полномочиях районов в этой сфере не 
было ни слова, точно так же, как и о 
библиотечных системах на селе. Главное, 
что в первой редакции Закона забыли 
как о полномочиях, так и о средствах на 
содержание таких важных для поселе-
ний досуговых учреждений. После все, 
разумеется, вернулось на круги своя. Но 
поволноваться пришлось. Хотя мы не 
бездействовали, а пытались найти выход 
из положения.

- Спустя семь лет проблем у муници-
пальной власти, похоже, по-прежнему 
много. Каких именно? 

- Основные проблемы остаются на 
уровне поселений. Водоснабжение, гази-
фикация, благоустройство территорий, 
жилищно-коммунальное хозяйство. 
К проблемам районного  масштаба 
следует отнести развитие материально-
технической базы общеобразователь-
ных учреждений, дорожное хозяйство, 
ремонт зданий, относящихся, прежде 
всего, к социальной сфере. Таков круг 
ежедневных забот органов власти райо-
нов и поселений. 

- Важным условием обеспечения 
динамичного развития экономики му-
ниципалитета стало создание системы 
программно-целевого планирования 
муниципального уровня. Какие про-
граммные документы определяют 
их социально-экономическое раз-
витие? 

- Программные документы с той  
целью и разрабатывались, чтобы рас-
крыть экономический потенциал муни-
ципальных образований. Что имеется 
в виду?  Планирование инвестици-
онного развития территорий, вклю-
чающее в себя стратегию их социально-
экономического развития  на долгосроч-
ный период, программу комплексного 
социально-экономического развития 
районов и городских округов и комплекс 
муниципальных целевых и ведом-
ственных программ по приоритетным 
направлениям. 

В 2010 году на территории области 
реализовывались 34 программы ком-
плексного социально-экономического 
развития, 320 муниципальных це-
левых и ведомственных программ 
муниципальных районов и городских 
округов.

Кроме того, в 85 городских и сельских 
поселениях области, с численностью 
населения 3000 человек и больше, 
разработаны стратегии социально-
экономического развития на долгосроч-
ную перспективу.

В 2011 году администрациям му-

ниципальных районов и городских 
округов Воронежской области пред-
стоит разработать стратегии социально-
экономического развития муниципаль-
ных районов и городских округов также  
на долгосрочную перспективу. 

- Из каких источников направля-
ется финансирование программных 
мероприятий?

- В минувшем году на реализацию 
этих программ направлено 72,8 милли-
арда рублей, в том числе из федераль-
ного бюджета – 26,9 миллиарда рублей, 
из областного  – 3,4, местных бюджетов 
– 2,3. Внебюджетные средства составили 
40,3 миллиарда рублей. 

В ряде случаев в разрабатываемые 
программы включаются мероприятия, 
для которых предусмотрено софинан-
сирование за счет средств областного и 
федерального бюджетов. 

- А какие районы проявили наи-
большую инвестиционную активность 
в прошлом году?

- В  2010 году реализовывались 295 
коммерческих проектов (по модерни-
зации действующих и созданию новых 
производств), 629 инвестиционных 
мероприятий в социальной сфере, объем 
финансирования по которым составил 
62,3  и 10,5 миллиарда рублей соот-
ветственно.

В качестве примеров районов, актив-
но использующих средства инвесторов, 
кроме традиционно сильных  – Лискин-
ского и Россошанского, можно назвать 

Рамонский, Бобровский и Верхнехав-
ский.

- Губернатором области ставилась 
задача по созданию региональной си-
стемы оценки эффективности деятель-
ности органов местного самоуправле-
ния. Можно узнать, как она действует 
и какие получены результаты? 

- В марте – апреле 2011-го департа-
ментом проведена оценка эффективно-
сти развития муниципальных районов 
и городских округов области по итогам 
прошедшего года. Даны рекомендации и 
поручения, направленные на повышение 
качества работы администраций по ре-
шению вопросов местного значения, на 
улучшение уровня жизни населения, на 
стабилизацию и улучшение социально-

экономического положения территорий 
и оказание мер государственной под-
держки территориям.

Материалы рабочей группы направи-
ли в экспертную комиссию по подведе-
нию итогов. В результате победителями 
признаны Верхнехавский, Лискинский, 
Рамонский муниципальные районы и 
городской округ - город Нововоронеж. 
Каждый победитель получил грант за 
счет средств областного бюджета в раз-
мере пяти миллионов рублей.

- В последнее время много говорится 
об объединении поселений. Скажите, 
насколько необходимо менять при-
вычный уклад жизни?

- С экономической точки зрения 
объединение малочисленных сельских 
поселений необходимо, поскольку у 
них нет возможности наполнить свой 
бюджет, а всех поступающих средств, 
включая дотации из областной казны, 
едва хватает на заработную плату со-
трудников местной администрации.

О каком бюджете, например, Крас-
ноновского сельского поселения Па-
нинского района можно говорить, если 
в его состав входят четыре населенных 
пункта, в которых проживают 263 чело-
века? В области 152 поселения имеют 
численность населения менее одной 
тысячи человек, в том числе 22 - менее 

пятисот. Подчеркиваю, это данные без 
учета переписи населения 2010 года.

Объединение малочисленных посе-
лений позволит экономить на расходах 
по содержанию аппарата, создать еди-
ный бюджет, направить его на решение 
насущных проблем. Практика объеди-
нения ряда поселений Семилукского 
района показала правильность и целе-
сообразность подобных решений.

Кроме того, это позволит избавиться 
от поселений-«дублеров».

К примеру, в Верхнемамонском рай-
оне есть Лозовское-1 и Лозов ское-2, 
Нижнемамонское-1 и Нижнемамон-
ское-2, на территории села Новая 
Усмань – районного центра одноимен-
ного муниципального района действу-

ют органы местного самоуправления 
двух муниципальных образований 
(Новоусманское-1 и Новоусманское-2), 
граница которых проходит по улице 
села. 

- Законодательством предусмотре-
на возможность передачи отдельных 
государственных полномочий органам 
местного самоуправления. Имеют ли 
место подобные случаи в практике Во-
ронежской области?

- Законом Воронежской области от 
29.12.2009 №190-ОЗ органы местно-
го самоуправления муниципальных 
районов и городских округов наделены 
отдельными государственными полно-
мочиями по созданию и организации 
деятельности административных комис-
сий. Они получили право определять 
перечень должностных лиц, которые 
вправе составлять протоколы об ад-
министративных правонарушениях. 
Рассматривают дела, в частности, о 
производстве, приобретении и сбыте 
крепких спиртных напитков домашней 
выработки, нарушениях правил содер-
жания домашних животных, торговли, 
благоустройства населенных пунктов, то 
есть по самым актуальным вопросам.

- В июле 2010 года вступил в силу 
Федеральный закон «Об организации 
предоставления государственных 
и муниципальных услуг», который 
пре дусматривает переход к предо-
ставлению муниципальных услуг в 
электронной форме. А как идет работа 
по формированию электронного прави-
тельства в муниципалитетах?

- Могу сказать, что работа идет 
активно: внедряется электронный до-
кументооборот, муниципальные услуги 
переводятся в электронную форму, 
создается система межведомственного 
электронного взаимодействия. Пере-
ход на работу по-новому означает, что 
заявление на получение справки, вы-
писки или разрешения можно будет 
направить по электронной почте или с 
помощью портала государственных и 
муниципальных услуг, то есть не вы-
ходя из дома.

Для того чтобы обеспечить гражданам 
возможность электронного взаимодей-
ствия с местной властью, формируется 
соответствующий реестр муниципаль-
ных услуг. На сегодняшний день в нем 
размещены сведения о 70 процентах  
услуг, оказываемых на территории Во-
ронежской области. И это только первые 
шаги. Предстоит разработать электрон-
ные формы документов и обеспечить 
возможность доступа к услугам через 
специальные порталы в сети Интернет. 
Для каждой муниципальной услуги раз-
рабатывается административный регла-
мент, который устанавливает порядок и 
стандарт ее предоставления.

Департамент оказывает методи-
ческую поддержку органам местного 
самоуправления, проводит обучающие 
семинары с муниципальными слу-
жащими, содействует в организации 
межведомственного и межуровневого 
взаимодействия органов власти. Все 
это делается для повышения качества 
работы и создания комфортных условий 
для населения.

- Василий Михайлович, известно, 
что департамент активно включился в 
работу по созданию организованных 
мест отдыха у воды – пляжей. Расска-
жите, когда будут окончены эти работы 
и сколько пляжей прибавится?

- Действительно, в этом году губерна-
тором области Алексеем Васильевичем 
Гордеевым поставлена задача по созда-
нию в каждом муниципальном районе 
не менее одного организованного места 
отдыха у воды и нескольких - в каждом 
городском округе. Координация работы 
возложена на наш департамент. Пла-
нируется создать 54 места массового 
отдыха у водоемов. Органы местного 
самоуправления планируют закончить 
работы по созданию пляжей в первой 
декаде июня. Но пока лишь один пляж 
прошел техническое освидетельствова-
ние и полностью готов к эксплуатации 
– «Багратиони» в Воронеже.

- Слышала, что будет объявлен 

конкурс на лучшее муниципальное об-
разование. Что это за конкурс? 

- Губернатор поддержал инициативу 
правления Ассоциации «Совет муни-
ципальных образований Воронежской 
области» и Воронежского региональ-
ного отделения Всероссийского Совета 
местного самоуправления о проведении 
Первого областного конкурса «Лучшее 
муниципальное образование». Готовятся 
нормативные акты, и 22 июня на заседа-
нии Координационного совета по делам 
местного самоуправления вопрос будет 
рассмотрен. Подробности читатели 
смогут узнать на странице  департамента 
официального портала Воронежской 
области.

По итогам же конкурса будут опреде-
лены победители и призеры среди муни-
ципальных образований. Предлагается 
создать 7-10 направлений, обобщающих 
опыт:  по благоустройству территории 
поселения, развитию социальной сферы, 
решению вопросов местного значения и 
так далее. Мероприятия в течение года 
(до проведения следующего конкурса) 
пройдут в поселениях, определенных 
в качестве площадок лучшего опыта 
муниципального управления (встре-
чи, семинары, «круглые столы», иные 
мероприятия) и будут утверждаться 
департаментом совместно с аппаратом 
Ассоциации «Совет муниципальных об-
разований Воронежской области».

- И все же вернемся к 131-му За-
кону. В чем, на ваш взгляд, его главное 
значение?

- Федеральный закон «О местном 
самоуправлении» определил не только 
полномочия муниципалитетов, но и зоны 
их ответственности. Есть правила работы 
муниципальной власти, это уже хорошо.

Беседовала  
Евгения ЛЕЖАНИНА.

есть права, но есть и ответственность
Жить и работать по Федеральному закону №131 трудно, но можно

«Коммуна» начинает серию публикаций о том, как живётся людям 
в сельских поселениях, районных центрах и городских округах 
области после вступления в силу Федерального закона №131 об 
основах организации местного самоуправления. Документ, полу-
чивший право на жизнь в 2003 году, впервые определил правила 
взаимоотношений между различными ветвями власти. С тех пор 
уже не только Кремль и область в ответе за всё, происходящее 
«внизу». Многие функции управления и полномочия перешли к 
муниципалитетам. Выживать самостоятельно, безусловно, труд-
но, но можно, о чём говорит опыт инициативных рачительных 
хозяйственников. Вот о нём-то в основном и пойдёт речь в наших 
публикациях.

Открывается новая рубрика интервью с руководителем департа-
мента по развитию муниципальных образований Воронежской 
области Василием ТАРАСЕНКО.

наша Справка  
 на территории воронежской 

области расположены 31 муни-
ципальный район, 3 городских 
округа, 29 городских и 462 
сельских поселения.

 в 2010 году на территории 
области реализовывались 
34 программы комплексного 
социально-экономического 
развития, 320 муниципальных 
целевых и ведомственных про-
грамм.

 в 2010 году на реализацию 
программ комплексного 
социально-экономического 
развития направлено 72,8 
млрд. руб., в том числе: феде-
ральный бюджет – 26,9 млрд. 
руб., областной бюджет – 3,4 
млрд. руб., местный бюджет – 
2,3 млрд. руб., внебюджетные 
средства – 40,3 млрд. руб. 

 в рамках программ ком-
плексного социально-
экономического развития 
муниципальных районов и 
городских округов в 2010 
году реализовывались 295 
коммерческих проектов (по 
модернизации действующих и 
созданию новых производств), 
629 инвестиционных меро-
приятий в социальной сфере, 
объем финансирования по 
которым составляет 62,3 млрд. 
руб. и 10,5 млрд. руб. соот-
ветственно.

 на территории Бобровского района строятся молочный животно-
водческий комплекс в селе Березовка (оАо «красный восток АГРо»), 
ферма крупного рогатого скота (ооо «стивенсон-спутник»), идет 
реконструкция Хреновской мебельной фабрики под завод по изготовле-
нию щитовых жилых домов и так далее.

 в рамонском районе возвели торгово-развлекательнй центр «сити-
парк «Град» площадью 198,5 тысячи квадратных метров, логистический 
парк класса А (ооо «влк») и завод по производству дражированных 
семян сахарной свеклы (ооо «БетагранРамонь»).

 в верхнехавском  районе в минувшей году также реализованы зна-
чимые инвестиционные проекты: модернизация оборудования и разви-
тие производства растительных масел ЗАо «Маслопродукт», создание 
производственного комплекса по хранению и глубокой переработке 
рапса и других масличных культур ЗАо «Маслопродукт-Био»; в настоя-
щее время претворяется в жизнь инвестиционный проект по созданию 
мясоперерабатывающего предприятия (ооо спецхоз «верхнехавский»).

 Дмитрий ДЕнИСЕнкО

В 2010 году осуществлён 31 
пуск ракет-носителей, то есть 42 
процента от всех пусков ракет, 
произведённых в мире. На орбиту 
выведено 26 отечественных и 20 
зарубежных космических аппара-
тов. На 29 из 31 ракеты-носителя, 
запуск которых произведен в 
минувшем году, были установле-
ны двигатели разработки КБХА. 
В целом по итогам 2010 года 
ОАО «Конструкторское бюро 
химической автоматики» увели-
чило объём производства товарной 
продукции до 2,107 миллиарда 
рублей. С такими показателями 
акционерное общество подошло к 
состоявшемуся на днях собранию 
акционеров.

Среди важных решений, при-
нятых на нём, - о финансирова-
нии инновационного проекта со 
сложным названием «Разработка, 
создание и экспериментальная 

отработка высокотемпературной 
водородной паротурбинной уста-
новки с вихревой камерой сгора-
ния для наземных космических 
систем» принято акционерами 
Воронежского ОАО «КБХА» на 
годовом общем собрании. Решение 
этой задачи позволит поднять на 
новый технологический уровень 
запуск космических аппаратов. На 
эти цели будет направлена часть 
прибыли, полученной в минувшем 
году, а также планируется при-
влечь средства в рамках федераль-
ной целевой программы «Научные 
и научно-педагогические кадры 
инновационной России на 2010-
2012 годы».

Как сообщил нам пресс-
секретарь ОАО «КБХА» Алек-
сандр Кажикин, на собрании, про-
ходившем под председательством 
генерального директора – гене-
рального конструктора Владимира 
Рачука, утверждён годовой отчёт 
о результатах работы общества за 

2010 год, а также избран новый 
состав совета директоров. В него 
вошли консультант отдела управ-
ления Росимущества Павел Ду-
бровин, заместитель начальника 
управления – руководитель служ-
бы Роскосмоса Ильнур Муракаев, 
генеральный директор ФГУП 
«ГКНПЦ им. М.В. Хруничева» 
Владимир Нестеров, генеральный 
директор – генеральный конструк-
тор ОАО КБХА Владимир Рачук, 
первый заместитель генерального 
директора по экономике и финан-
сам ОАО КБХА Юрий Сасин, ру-
ководители департаментов ФГУП 
«ГКНПЦ им. М.В. Хруничева» 
Александр Столяров и  Алла Яков-
лева. Из прежнего состава совета 
директоров свои места сохранили 
только трое – Рачук, Столяров и 
Нестеров.

Из годового отчёта о деятель-
ности акционерного общества 
следует, что рост объёмов про-
изводства обеспечен, в первую 

очередь, за счет увеличения госу-
дарственного заказа на выполне-
ние научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ 
по федеральным целевым про-
граммам. Среди них – разработка 
двигателей для ракет-носителей 
«Союз-2-1б» и «Ангара» (в том 
числе изготовление лётных дви-
гателей для ракеты «Союз-2-1б»), 
огневые испытания серийных 
жидкостных ракетных двигателей 
с целью обеспечения эксплуата-
ции космических ракет-носителей 
«Протон» и «Союз», научно-
исследовательские и опытно-
конструкторские работы в рам-
ках Федеральной космической 
программы и других федераль-
ных целевых программ. Выручка 
общества от продаж в 2010 году 
составила 1, 831 миллиарда ру-
блей. Наряду с этим существенно 
увеличилось авансирование работ, 
выполняемых в КБХА, а также вы-
росла средняя заработная плата.

полёт – нормальный 
Экономика | Российская космическая отрасль  
уверенно занимает первое место в мире по пускам ракет-носителей 

александра ГЛУХОва,
доктор политических наук, профессор вГУ

Тёплая майская весна, плавно перетекшая в жаркое лето, 
резко актуализировала предвыборную проблематику. Доселе 
относительно неподвижная  и невыразительная политическая 
жизнь вдруг забурлила и  расцвела всевозможными красками: 
событиями, интригами, скандалами. За всей этой суетой от-
чётливо просматривается намерение одной части партийно-
политической элиты России сохранить собственное довольно 
комфортное положение, и столь же очевидное желание другой 
её части изменить сложившееся положение вещей. На самом 
политическом верху это размежевание  долгое время ассоции-
ровалось с именами Президента Дмитрия Медведева и премьера 
Владимира Путина. Однако последняя неделя показала, что в 
риторике лидеров тандема, особенно последнего, происходят 
радикальные перемены. И вот уже В.Путин горячо говорит о 
необходимости российской модернизации, изменении сырьевого 
характера экономики, выступает на съезде Всероссийского пе-
дагогического собрания с критикой министра Андрея Фурсенко 
и обещает с сентября текущего года на 30 процентов  повысить 
зарплату педагогов. Созданный инициативой премьера Обще-
российский народный фронт  перестаёт быть просто броской 
идеей, но постепенно обрастает соратниками: на сегодняшний 
день в него вошли около 450 общественных организаций и 
движений. Появились и экспертные структуры. Так, созданный 
недавно Институт социально-экономических и политических 
исследований (ИСЭПИ) во главе с экс-президентом Чувашии 
и видным представителем демократического движения 1990  
годов Николаем Фёдоровым призван за два месяца подготовить 
пятилетний план социально-экономического обустройства РФ. 
В этот документ предполагается включить не только предложе-
ния «Единой России» и её союзников по Народному фронту, 
но и открытых к сотрудничеству оппозиционных сил. Таким 
образом, отечественной экономике предписывается переход к 
пятилетнему планированию в отличие от трёхлетних финансо-
вых и бюджетных планов последних лет. При этом приоритет в 
подготовке аналитических разработок предполагается отдать не 
столичным, а провинциальным экспертам, которые лучше знают 
ситуацию на местах. Финансовое обеспечение новой структуры, 
осуществляемое «Единой Россией» из своих партийных закро-
мов,  руководителю ИСЭПИ представляется достаточным даже 
для приглашения на роль экспертов нобелевских лауреатов. 
Правда, эксперты отечественные сильно сомневаются в том, 
что программа Народного фронта, как и написанная ранее и уже 
неоднократно корректировавшаяся «Стратегия-2020» станут 
реальным руководством к действию российской власти на бли-
жайшую пятилетку. И по стилистике, и по способу создания это 
будет, скорее всего, демонстрационный продукт, написанный в 
основном под выборы и призванный привлечь дополнительные 
голоса избирателей в декабре 2011 года.

Между тем будущие избиратели пока не слишком хорошо 
освоились с новациями политического поля. Как показал со-
циологический опрос, проведённый специалистами фонда 
«Общественное мнение» в конце мая текущего года в 43 субъек-
тах РФ, 62 процента россиян впервые узнали о создании такой 
организации от самих социологов. Только 34 процента респон-
дентов оказались в той или иной степени информированы об 
этой инициативе премьера. При этом две трети опрошенных (66 
процентов) затруднились выразить своё отношение к созданию 
Общероссийского народного фронта, в то время как число его 
сторонников и противников оказалось примерно равным – по 
17 процентов. На вопрос социологов о том, интересны ли им 
новости о Народном фронте и его деятельности, 41 процент ре-
спондентов ответил отрицательно, 27 процентов - положительно, 
и 32 процента пока не определились с ответом.  Тем самым под-
тверждается известный скепсис общества относительно новой 
политической структуры. 

Что же касается политических оппонентов «Единой Рос-
сии», воспринимаемой в качестве наиболее заинтересованного 
игрока в создании разного рода широких фронтов, то они либо 
намерены воздерживаться от политического участия в подобных 
структурах (как ЛДПР), либо пытаются создать альтернативные 
«Народные ополчения» (КПРФ).  По мнению коммунистов, 
«единороссы» играют на чужом поле, вводя в заблуждение 
значительную часть традиционного электората КПРФ, по-
скольку используют левую по своей сути политическую идею. 
Политическая формула Народного фронта в умах старшего 
поколения россиян ассоциируется с Великой Отечественной 
войной, с народным ополчением, с партизанским движением и 
т.д. Неудивительно, что по данным всё того же социологического 
опроса, 15 процентов коммунистов хотят видеть КПРФ в рядах 
новообразованного фронта, а 27 процентов  всерьёз восприняли 
саму «фронтовую» идею. 

Представители правого крыла российского политического 
спектра (Б.Немцов) также задумываются о необходимости 
создания широкого фронта в защиту демократии. Не остаются 
в стороне и менее заметные политические силы – «Другая Рос-
сия», «РОТ ФРОНТ» и «Родина: здравый смысл», принявшие 
на днях решение о  создании Комитета национального спасения. 
А лидеры националистической коалиции «Русские» провели в 
Санкт-Петербурге большую конференцию, объединив в своих 
рядах,  в том числе, и запрещённые судом организации.  

Между тем возникающие в России разнообразные фронты 
вызвали резкую реакцию со стороны четырнадцати известных 
деятелей российской культуры, подписавших обращение в адрес 
власти в защиту демократических выборов. Как заявила популяр-
ная актриса Лия Ахеджакова, «я не уверена в том, надо ли мне с 
кем-то объединяться, но, по сути, в стране масса людей, которые 
не хотят участвовать в этих кукольных выборах, с политически-
ми образованиями, спущенными сверху». Подобные заявления, 
звучащие не из уст политиков, но от имени народных любимцев, 
символизируют очень важный перелом, произошедший в обще-
ственном сознании: наиболее образованная его часть требует 
настоящих, полноценных выборов, не принимая искусственно 
созданную партийно-политическую конфигурацию  и не разде-
ляя  ныне действующие в электоральном поле правила игры.  

Такая бурная политическая активность плохо сочетается с 
официально пропагандируемой стабильностью в стране. Почему 
в условиях стабильности стали вдруг мыслить фронтовыми ка-
тегориями, никто вразумительно не объяснил, однако догадаться 
нетрудно: на горизонте выборы. 

Но близкий горизонт предлагает нам задуматься над другим 
событием, очередная годовщина которого пришлась на бли-
жайшее воскресенье, увеличив тем самым продолжительность 
праздничного уик-энда. Речь идёт об отмечаемом 12 июня 
Дне независимости России – официальном празднике нового 
российского государства – правопреемника СССР. В этом году 
россияне встречают свой главный официальный праздник в 
военно-фронтовой обстановке. Но это, разумеется, не главное: 
избирательная кампания и связанная с нею риторика имеет свои 
непреложные законы. Куда серьёзнее то, что граждане в массе 
своей до сих пор не понимают, что именно нужно праздновать. 
Если для других государств, получивших самостоятельность 
после 1991 года, последняя была сопряжена с формированием 
достаточно жизнеспособных национальных государств, о чём 
красноречиво свидетельствуют прошедшие два десятилетия, то 
для нашей страны независимость России  означала куда больше 
негативного, чем позитивного. Россияне потеряли своё госу-
дарство, имевшее тысячелетнюю историю и существовавшее в 
форме российской и советской  империи. Нынешнее российское 
государство не только не сформировалось как национальное, 
но и довольно посредственно справляется со своими государ-
ственными функциями. Активизировавшийся в последнее время 
процесс создания всевозможных фронтов лишь доказывает, что 
согласия по основным, базовым ценностям у нас нет, а публич-
ные дискуссии на телевидении, периодически поднимающие 
эту тему, лишь подтверждают факт общественного раздрая. 
Правда, день 12 июня всё-таки заставляет нас задуматься над 
тем, кто мы, откуда и куда идём. Может, в этом и скрывается его 
сокровенный смысл? 

Фронтовые 
будни
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В качестве выхода из создав-
шегося положения движение 
«Образование для всех» при 
поддержке фракции КПРФ 
в Госдуме подготовлен и вы-
ставлен для общественного 
обсуждения на сайте «Смолин.
ру» альтернативный проект 
закона «Об образовании». Чем 
он отличается от официаль-
ного? Проекты положений 
проектов сопоставляются по 
44 позициям. По восьми - точ-
ки зрения сторон совпадают, 
по 18 расходятся до полной 
противоположности, в осталь-
ных содержится то, что волнует 
образовательное сообщество и 
что обходит молчанием офици-
альный законопроект.

- Мы предлагаем поднять 
уровень финансирования об-
разования до 7 процентов от 
ВВП, - начал сравнение Олег 
Смолин. - Ни в одной стране, 
которая осуществляет модер-
низацию, финансирование 
образования не опускается 
ниже семи процентов. Нигде 
образование не облагают на-
логом наравне с коммерческим 
сектором. У нас это называется 
- «равенство субъектов налого-
обложения». Если государство 
облагает вузы налогами, то они 
вынуждены повышать плату 
за обучение. В Омске один из 
вузов — крупнейший нало-
гоплательщик центрального 
округа города. 

Нигде нет подушевого фи-
нансирования в качестве един-
ственного принципа. В Англии 
попробовали, увидели, что 
резко выросло неравенство в 
образовании и отказались от 
него. Там при лейбористах до-
плачивали школам, которые 
брали детей из необеспеченных 
семей. Система образования 
должна быть эголитарной — 
обеспечивать равные возмож-
ности. Силами экономиче-
ской и политической элит 
обеспечить модернизацию 
невозможно. Только та страна 
войдёт в новую стадию разви-
тия цивилизации, которая обе-

спечит в составе работающего 
населения более 60 процентов 
людей с высшим образованием. 
Пару лет назад у нас было 22 
процента, в США — 31. Мы 
предлагаем, чтобы не менее 30 
процентов финансирования 
образовательных учреждений 
шло по смете независимо от 
количества учеников или сту-
дентов. 

По мнению Олега Смолина, 
в мире есть два пути, расши-
ряющих доступ к образованию: 
социальное государство или 
развитая система кредито-
вания образования. В США 
кредит выдаётся на 30 лет под 
0,5 процента годовых. Прави-
тельственный проект по этому 
поводу молчит. 

Два года назад группа Смо-
лина передала Президенту 
страны аналитическую записку 
по образовательному кредито-
ванию, где предложила ввести 
беспроцентные образователь-
ные субсидии для студентов. 
Каждый третий студент в Рос-
сии, из обучающихся платно, 
нуждается в таком кредите 
или субсидии. В результате 
расходы на образовательное 
кредитование увеличились аж 
в 30 раз: с 27 до 800 миллионов 
рублей вместо необходимых 85 
миллиардов. Необходимо, что-
бы кредит выдавался не менее 
чем на 20 лет, чтобы процент 
был не выше, чем половина 
ставки рефинансирования 
Центрального банка России, 
чтобы человек начинал распла-
чиваться за кредит тогда, когда 
его зарплата приблизится к 10 
прожиточным минимумам. 

- Я не знаю страну, кото-
рая бы успешно осуществила 
модернизацию при нищем 
учителе, - признался депутат 
Госдумы. - По данным Росстата, 
зарплата в образовании, вклю-
чая профессоров вузов, со-
ставила 64 процента от уровня 
зарплаты в промышленности. 
Такого низкого показателя не 
было никогда. Раньше зарплата 
директора школы равнялась 
зарплате первого секретаря 
райкома. Правительственный 

проект по поводу зарплаты 
молчит — вроде бы и нет такой 
проблемы. Мы считаем, что 
средняя ставка должна быть 
выше средней ставки в про-
мышленности: в техникумах — 
в полтора раза, в вузах — в два 
раза. Задал Владимиру Путину 
вопрос: почему в России разни-
ца в финансировании образова-
ния в расчете на одного ученика 
так сильно разнится (в 10 раз!) 
по регионам? Право ребёнка на 
образование не должно зави-
сеть от того, в каком регионе он 
родился. Он ответил: мы губер-
наторам деньги дали, а дальше 
пусть они сами решают — или 
ремонтировать сараи, или по-
вышать зарплату учителям. 
Но в 114-й статье Конституции 
сказано, что федеральное пра-
вительство обязано проводить 
равную социальную политику 
на территории страны. В боль-
шинстве регионов в 2009-2010 
годах зарплату педагогам не 
повышали. Согласно бюджету 
в 2012-2013 годах повышение 
не планируется. В 2011-м по-
вышение предусмотрено на 
6,5 процента с 1 июня. В пере-
счете на год — 3,5 процента. 
Ожидаемая инфляция — 7,5 
процента. Ожидаемый рост 
прожиточного минимума — 12 
процентов. 

По словам Олега Смолина, 
несмотря на повышение фон-
да оплаты труда педагогов с 
1 сентября на 30 процентов, 

зарплата увеличится не у всех. 
Вместо 45 миллиардов феде-
ральный центр даёт 20, осталь-
ное — переложили на субъекты. 
Даже эти 30 процентов - это 
неполная индексация за про-
шедшие годы. 

Дальше Олег Смолин со-
общил, что в альтернативном 
законопроекте предлагается 
узаконить не только акаде-
мические, но и социальные 
стипендии. Социальную сти-
пендию для необеспеченного 
студента установить на уров-
не прожиточного минимума. 
Академическую для хорошо 
успевающего студента оставить 
на уровне 80 процентов от про-
житочного минимума (сейчас 
— 17 процентов). По его сло-
вам, раньше студент учился 
и подрабатывал, нынче — он 
работает и подучивается.

В постсоветский период в 
стране закрыто 19 тысяч сель-
ских школ. В этом вопросе 
депутат поддерживает пред-
ложение Владимира Путина: 
вместо того, чтобы закрывать 
сельскую школу, надо подумать 
над тем, как обеспечить в ней до-
ступ к урокам лучших учителей 
посредством дистанционных 
технологий и предлагает финан-
сирование малокомплектной 
сельской школы сделать незави-
симым от числа обучающихся. 
Смолин считает, что реоргани-
зация таких школ, не говоря о 
закрытии, возможна только с 
согласия сельского схода. 

Переходя к вопросу обяза-
тельного ЕГЭ, он подчеркнул, 
что целесообразней сделать эк-
замен добровольным. Это мне-
ние поддерживают по опросам 
70 процентов людей с высшим 
образованием.

В этом году вузы страны 
переходят на Болонский про-
цесс. Большинство студентов 
станут учиться на год меньше, 
чем прежде. По подсчётам Оле-
га Смолина, бакалавр получит 
на 40 процентов меньше специ-
альных занятий, чем обычный 
студент раньше. Он считает, что 
бакалавриат должен вводиться 
на добровольной основе, что 

полностью соответствует духу 
Болонской декларации. 

Заканчивая выступление, 
Олег Смолин подчеркнул, что 
оба законопроекта будут об-
суждаться осенью и есть время 
после их изучения принять 
взвешенное решение.

Настало время вопросов. 
Сопредседатель Антикорруп-
ционного совета, депутат Во-
ронежской городской думы 
Андрей Померанцев поинтере-
совался: «Какую цель пресле-
довало правительство, вступая 
в Болонский процесс?»

- Цели самые благие, по 
мнению правительства и неко-
торых ректоров вузов, - ответил 
Олег Николаевич. - Государство 
должно предоставить выпуск-
никам хорошую жизнь и свобо-
ду выбора, где работать и жить. 
Для людей с качественным об-
разованием у нас и без того была 
свобода. В Силиконовой долине 
одним из трёх языков является 
русский. Еще в советское время 
США свою потребность в силь-
ных математиках удовлетворя-
ли за счёт выходцев из СССР. 
Нынешние бакалавры смогут 
быть там разве что лаборантами. 
Болонский процесс можно вво-
дить при европейском уровне 
зарплаты. Иначе мы будем 
тратить бюджетные деньги на 
развитие научного потенциала 
у них, на Западе.

 Студентов и аспирантов ин-
тересовал вопрос обеспечения 
и оплаты общежития, службы 
в армии и сокращения бюд-
жетных мест в аспирантуре. 
Олег Николаевич сказал, что 
в предложенном его группой 
законопроекте сохраняется 
ныне действующее положение 
по оплате общежития. Что со-
кращение бесплатного обуче-
ния в аспирантуре допустить 
нельзя, потому что ребятам из 
необеспеченных семей обуче-
ние окажется не по карману. 
Стипендии аспирантам пред-
лагается вывести на тот же 
уровень, что в СССР — два 
прожиточных минимума.

Вопрос предпринимателя из 
села Хвощеватовка Подгорен-

ского района Игоря Склярова 
касался закрытия сельской 
школы за две недели до конца 
учебного года. В ней учились 
29 человек. По его словам, есть 
люди, которые готовы отре-
монтировать или построить 
новую, но администрация села 
запустила процесс реорганиза-
ции. Олег Николаевич сказал, 
что сообщит об этом факте 
губернатору Алексею Гордееву. 
Руководитель департамента об-
разования, науки и молодёжной 
политики Олег Мосолов отве-
тил, что уже общался по этому 
вопросу с губернатором, с людь-
ми, готовыми вложить средства 
в строительство нового здания, 
с родителями, и договорились, 
что как только начнётся движе-
ние средств, вопрос о закрытии 
школы будет снят.

На вопрос о необходимости 
распределения молодых спе-
циалистов депутат Госдумы 
ответил, что проблема не в 
том, что нет распределения, а 
в том, что не созданы рабочие 
места и нормальные условия. 
Чтобы молодым педагогам 
нашлось место в школе, надо 
поднять пенсию учителям-
пенсионерам, чтобы они смог-
ли достойно жить на неё.

Отвечая на вопрос о гаран-
тиях учителям, Олег Смолин 
заявил, что в альтернативном 
законопроекте предусмотрены 
ставки зарплаты выше, чем в 
промышленности, социальные 
гарантии и пенсионное обе-
спечение должно быть, как у 
госслужащих. Что касается 
сельских учителей, то им долж-
но предоставляться бесплатное 
жильё с бесплатными же ото-
плением и освещением.

- Черчилль говорил, что 
школьные учителя облада-
ют такой властью, о которой 
премьер-министры могут толь-
ко мечтать, - заметил, подводя 
итог встрече, Олег Смолин. - 
Если российское образователь-
ное сообщество встрепенётся 
и заставит всех относиться к 
себе, как положено, думаю, что 
шансы нашего законопроекта 
значительно поднимутся. 
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ДНевНиК феСтивАляВласть, которую надо узаконить

Василий ЧерНоусоВ

«Путешествие в челове-
чество. Эпоха Платонова в 
произведениях живописи из 
собрания Государственной 
Третьяковской галереи» - тако-
во полное название первой из открывшихся в рамках Платоновско-
го фестиваля выставок. Всего в зале музея имени И.Н.Крамского 
тринадцать картин, созданных в 1920-1950-е. В каждой отразилось 
время. У каждой – интереснейшая судьба.

Например, попавшие в Воронеж картины Георгия Рублёва 
никогда не выставлялись при жизни автора. Он был известен как 
художник-монументалист, зарабатывал этим на жизнь. После 
кончины стали разбирать его художественное наследие - и увидели 
совсем иного Рублёва. А Павел Филонов, напротив, представлен на 
воронежской выставке не только известнейшей, характерной для 
него «Композицией с шестью лицами», но и вполне, казалось бы, 
«реалистическим» - и оттого, кажется, ещё более таинственным 
«Портретом Е.А. и П.Э.Серебряковых». 

Конечно, эти картины не являются прямыми иллюстрациями к 
платоновскому тексту. Просто их авторы дышали тем же воздухом, 
что и автор «Сокровенного человека», «Котлована», «Счастливой 
Москвы». 

- Мне кажется, каждая эпоха находит в этих произведениях 
искусства своё отражение, - считает научный сотрудник Тре-
тьяковской галереи, куратор выставки Ирина Пронина. - Очень 
многозначно, например,  полотно Петра Шухмина «Милиционер 
на посту». В тридцатые, когда была создана эта картина, публика 
видела хорошо одетого милиционера, который честно выполняет 
своё дело. А для нас, быть может, важнее персонажи, которые по-
являются у него из-за спины, зимний пейзаж, проскальзывающий 
мимо «чёрный воронок». Каждая эпоха открывает что-то новое. 
Совершенно удивителен индустриальный пейзаж Юона. В нём 
нет агрессии, это панорама города, построенная на холодных 
тонах. Очень тонкое произведение, дающее возможность увидеть 
пространство той жизни. 

Удивительно полотно Павла Кузнецова – художника, начинавше-
го ещё в начале XX века в объединении «Голубая роза», а затем тесно 
сотрудничавшего с символистами. Он оказался верен себе и в годы, 
когда ему пришлось выехать «на стройки коммунизма» и вдохнов-
ляться возведением новых кварталов в Ереване. Стройка в древнем 
городе соотносится у него с библейским Араратом – Кузнецов как 
бы предлагает зрителю другой образ платоновского котлована. 

- Самое удивительное, что когда мы отбирали вещи для Воро-
нежа, то посмотрели на это полотно совершенно другими глазами, 
- добавляет Ирина Пронина. – Здесь видится метафорическая 
формула строительства чего-то грандиозного, что соразмерно по 
уровню Арарату. Это же Вавилонская башня! 

И неизвестно, будет она достроена или нет. 

Для Вавилонской 
башни кирпичи

Голая «Соня»
Во время репетиции  
рижские актёры спалили баню 
Виталий ЧерНИКоВ

- Среди того, что мне дове-
лось сыграть, практически нет 
пьес латышских авторов, - с не-
которым, кажется, удивлением 
признался воронежским журна-
листам актёр Нового Рижского 
театра Гундарс Аболиньш. 

Зато в репертуаре театра по-
стоянно появляются спектакли 
по произведениям российских 
авторов, причём диапазон – от 
Ивана Тургенева до Владимира 
Сорокина, от Николая Гоголя 
до Татьяны Толстой. Вот поста-
новку по рассказу последней 
«Соня» главного режиссёра 
труппы Алвиса Херманиса и 
показали на Платоновском фестивале актёры из Риги Гундарс 
Аболиньш и Евгений Исаев. 

- Вы не представляете, что делается – мне звонят по ночам, по 
утрам прокуроры, главврачи – все хотят билеты на этот спектакль! 
– рассказывает директор фестиваля Михаил Бычков. –  Но мы 
уже демократично всё продали зрителям. Я очень люблю Новый 
Рижский театр, с восхищением слежу за тем, как он развивается. 
Здесь работают разные режиссёры, хотя Алвис Херманис – самый 
известный. Тем не менее это не театр одного человека. Прежде всего 
это театр коллективного творчества. 

«Соня», кажется, самая известная из постановок труппы, она 
уже побывала во многих странах – после Воронежа отправится 
во Францию. Роль полноватой одинокой Сони, сочетающей в 
себе некрасивую внешность и чувствительную натуру, досталась 
Аболиньшу. 

- Превратиться в женщину не было моей самоцелью, - признаёт-
ся актёр. – Дело-то не в том, что у меня женская роль, всё сложнее. 
Хотелось разгадать образ человека, который жил до нас, которого 
почти все забыли, никого нет в живых, кто мог бы вспомнить; но 
какие-то поступки, эпизоды прошлого сохранились, и на основе 
этого можно попытаться разгадать душу. Душа этой женщины – 
главный объект нашего спектакля. Душа не может быть мужского 
или женского рода… Разгадали ли мы? Пытаемся это сделать каж-
дый раз, когда играем, и делаем это вместе со зрителем. 

Интересно, что идея поставить «Соню» родилась во время 
работы над совсем другим текстом – романом «Лёд» Владимира 
Сорокина. Тот спектакль готовился этюдным методом. Наблюдая 
за актёрскими упражнениями, режиссёр решил попробовать по-
работать над «Соней». 

- На первую репетицию мы собрались у Алвиса на хуторе. И в 
результате спалили его баню. «Соня» началась с пожара. 

Гундарса Аболиньша заочное зрительское внимание слегка на-
стораживает, о чём он говорит не без юмора: 

- С одной стороны, конечно, приятно. А с другой – люди к чему-
то готовятся, и это очень опасно! Я предпочитаю ходить в театр 
чистым, неподготовленным, как голый из бани. А когда зритель 
ждёт и думает: «Весь мир увидел, теперь и мы увидим, прокурор 
билеты не достал, а мы достали!» – это слегка его дезориентирует. 
В итоге он может упустить возможность быть удивлённым. 

Гости из Риги нашли время прогуляться по Воронежу. Уви-
денное понравилось. Даже то, что весь город в фестивальные 
дни оказался перекопан, на их взгляд, нисколько не помешало 
ощущению праздника. 

- Мы вчера погуляли по набережной, а потом решили вернуть-
ся домой на такси. Разговорились с таксистом. Такие разговоры 
помогают определить атмосферу в городе. В Риме с таксистами 
можно поболтать о футболе, в Вене – о музыке. А с воронежским 
мы беседовали о Платоновском фестивале, - рассказал Гундарс 
Аболиньш.  

Гундарс Аболиньш.
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Наталья НеКрылоВа
фото автора

Встреча состоялась в магазине 
«Амиталь». На неё пришли воро-
нежские журналисты, культурологи, 
литераторы и просто поклонники 
творчества писателя. 

Сам Сергей Костин жанр, в кото-
ром он работает, определяет не как 
«шпионский роман», а как роман о 
шпионе. Ведь его книги – не столько 
шпионский триллер, сколько рассказ 
о человеке, вся жизнь которого по воле 
обстоятельств соткана изо лжи. 

Сергей для разведки человек если 
не свой, то уж во всяком случае не 
чужой. После того, как окончил Мо-
сковский государственный институт 
иностранных языков по специально-
сти «военный переводчик», уехал пе-
реводчиком в Алжир и даже получил 
предложение уйти в разведчики. Но 
отказался. Потом вернулся в Москву 
и в начале восьмидесятых окончил 
сценарный факультет ВГИКа. Первой 
его работой стала документальная ки-

нолента «Семнадцать мгновений вес-
ны. 25 лет спустя». Её Сергей готовил 
совместно с Леонидом Парфёновым и 
Татьяной Лиозновой.

 Сергей Васильевич лично общался 
со многими агентами и знает о них мас-
су интересного. Например, то, что с не-
избежным раздвоением сознания они 
борются с помощью спиртного. Кстати, 
внутренняя драма героя повести или 
романа для писателя важнее погонь, 
драк и перестрелок. Знаком Костин 
и с легендарным прототипом героя 

фильма «Вариант Омега». Сергей 
считает, что большинство киноисторий 
о секретных агентах – байки, не имею-
щие ничего общего с реальностью. На-
пример, историю о Джеймсе Бонде он 
назвал комиксом, а «Семнадцать мгно-
вений весны» - работой гениальной, но 
в основном благодаря игре актёров, а не 
документальной фактуре. 

 Все книги Сергея пронизаны 
интригами и тайнами. Конспирация 
даже в том, как они подписаны: то 
именем их главного героя Пако Ар-
райи, секретного российского агента 
испанского происхождения, то псев-
донимом Еремеев-Высочин, то на-
стоящим именем писателя. 

 Костин, конечно, не так раскручен, 
как, например, авторы популярных 
вампирских саг. Но его это не сильно 
беспокоит: он считает, что лучше нра-
виться немногим, чем всем. 

На встрече читатели задавали писа-
телю много вопросов. Например, спра-
шивали о состоянии современного те-
левидения. Сергей работал на многих 
каналах НТВ, ТВС, «Звезда». Кстати, 

на канале ТВС он делал культовую 
передачу о наших соотечественниках, 
по той или иной причине оказавшихся 
за пределами страны – «Хвост коме-
ты». Среди героев программы были 
Чингиз Айтматов, Майя Плисецкая, 
Роза Рымбаева…Эту работу Сергей 
считает одной из лучших. Довелось 
Костину поработать и на НТВ в пору 
«юности» канала. Тогда НТВ был 
высокопрофессиональным телевиде-
нием, самым лучшим на российском 
экране. То, что стало с ним сейчас, про-
диктовано прежде всего стремлением 
заработать деньги. 

- Массовая культура взяла верх над 
интеллектуальной, – говорит Сергей. 
- Взлёт телевидения на волне пере-
стройки был очень стремительным, 
но также быстро спал. Сейчас очень 
мало по-настоящему интересных 
программ. 

Размышлял Сергей и о положении 
дел в современной армии. В 2008 году 
он снял документальный цикл «Элита 
ВДВ» о специальных подразделениях 
Воздушно-десантных войск. В ней рас-

сказал о многих интересных и неизвест-
ных вещах. Например, если десантникам 
предстоит опасная военная операция, 
то они не надевают бронежилеты, как 
учат в военных университетах, а кла-
дут во внутренние карманы запасные 
магазины. Они и не такие тяжёлые, и 
от пуль защищают. Писатель отметил, 
что в современной армии, наряду с от-
рицательными сторонами, есть и поло-
жительные. Только здесь можно встре-
тить по-настоящему доверительные 
отношения, мужскую дружбу, крепость 
духа. Ребята, отслужившие срочную, 
потом всю жизнь вспоминают те дни и 
своих армейских товарищей. 

Сергей признаётся, что никогда не 
пишет и не снимает по заранее приду-
манному плану. Писатель и режиссёр 
много путешествует, знакомится с 
людьми, размышляет. Мысли рожда-
ются при соприкосновении с жизнью 
и выливаются на бумагу. Поэтому 
начинающим литераторам он посо-
ветовал не ждать вдохновения, а брать 
ручку или ноутбук и писать о том, в 
чём они хорошо разбираются. 

Шпионские игры в жизни и в романе
судьба и книга | Известный писатель и режиссёр-документалист, законодатель жанра «новый шпионский роман»  
Сергей Костин представил в Воронеже свою новую книгу «Смерть белой мыши» 

Марина КалИНИНа

Идея провести такое ме-
роприятие возникла не слу-
чайно. Уж очень много мифов 
ходит вокруг приготовления 
пива, да и сама культура пи-
тия, увы, оставляет желать 
лучшего. Воронеж - не первый 
город, где решили определить 
лучшего знатока пенного 
напитка. Образовательный 
проект «Лаборатория де-
густации» прошел также в 
Туле, Новосибирске, Хаба-
ровске, Красноярске, Санкт-
Петербурге, Москве и других 
городах страны. 

Сначала участники, решив-
шие поближе познакомиться 
с основами пивоварения и 
получить навыки профессио-
нальных дегустаторов, прош-
ли предварительный отбор. 
Они отвечали на непростые 
вопросы викторины, к при-

меру - что такое лагерный 
танк, зелёное пиво и для чего 
используется карамельный 
солод. Самые осведомлён-
ные из них были допущены к 
следующему этапу - непосред-
ственно к дегустации.

Перед началом испытаний 
конкурсанты из Воронежа 
и Липецка совершили экс-
курсию по заводу, во время 
которой смогли увидеть, как 
осуществляется контроль 
качества продукции и все 
основные процессы приго-
товления пива,  узнать, как из 
солода варят сусло, как про-
ходит брожение, какое сырьё 
используется для создания 
различных сортов напитка. 
После чего отправились на 
практический курс дегуста-
ции.

Распознать кислый, соле-
ный, горький и сладковатый 
вкус предложенных напитков  

не составило труда ни для 
кого. А вот отличить более 
тонкие оттенки вкусов и аро-
матов оказалось под силу не 
всем. Что неудивительно – 
пивные эксперты оценивают 
пиво по 56 позициям, каждая 
из которых имеет своё на-
звание. Чтобы не запутаться 
в терминах, участникам раз-
дали анкеты, которые не-
обходимо было правильно 
заполнить. 

Начинающие сомелье со 

знанием дела раскачивали 
жидкость в бокале, причмо-
кивали губами и пытались 
уловить фруктовые нотки 
во вкусе. Это было непросто, 
ведь, как оказалось, главное 
в дегустаторском деле – не 
только врождённая чувстви-
тельность к оттенкам вкуса, 
но и умение сосредоточиться 
на своих ощущениях.

Участники проекта, про-
шедшие обучение на заводе, 
были удостоены дипломов 

«Пивной дегустатор 
среди любителей».  
Они получили до-
машнее задание, со-
стоящее из теста и 
творческой части. 
По его результатам 
будет выбран город-
победитель, где прой-
дет финальный экза-
мен для участников 
проекта. Победители 
получат кубки с над-
писью «Лучшему де-
густатору пива среди 
любителей». 

-  Внутри каж-
дого из нас живёт 

истинный дегустатор, - го-
ворит менеджер по связям с 
общественностью филиала 
«Балтика-Воронеж» Андрей 
Жильцов. – Между тем имен-
но сомелье из народа прини-
мают активное участие в соз-
дании новых пивных марок. 
Мы надеемся, что со временем 
и в нашем городе появится пул 
народных сомелье, чьи советы 
мы сможем использовать для 
создания новых сортов пива.  

Стать экспертом 
Что мы пьём | В Воронеже появились пивные сомелье-любители  
Думаете, нотки цветов и фруктов в напитке можно 
улавливать, лишь дегустируя вино? А вот и нет. В 
минувшие выходные на Воронежском пивзаводе про-
шел первый этап подготовки дегустаторов пива. 

Воспевший  
Рамонь 
Василий ЧерНоусоВ

В Рамонской центральной 
районной библиотеке прошёл 
вечер поэта, члена Союза писа-
телей России Виктора Самой-
лова. Творческая встреча была 
посвящёна его 75-летию. 

Родился будущий поэт в 
Оренбуржье, детство провёл 
в Средней Азии. В Черноземье 
попал в конце 1960-х - и сразу 
окунулся в литературную 
среду. Самойлов печатался в 
журнале «Подъём» и коллек-
тивных сборниках, выпустил 
и несколько авторских. У 
некоторых его книг слово 
«Рамонь» - в названии. Одно 
время, кстати, поэт работал 
корреспондентом рамонской 
«районки». 

Местные поэты читали на 
вечере свои стихотворные по-
здравления – посвящения юби-
ляру. Музыканты исполняли 
произведения, созвучные с его 
стихами. О творчестве поэта 
Виктора Самойлова говорили 
председатель правления Во-
ронежской организации Союза 
писателей России Виталий 
Жихарев, член Союза писате-
лей Виктор Чекиров. 

Олег Смолин.

Сергей Костин.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

ответы на сканворд (4 июня)
По горизонтали: Комод. 

Бронза. Створ. Дьяк. Взнос. 
Какао. Мясо. Най. Рюкзак. 
Сани. Метро. Стол. Кисет. 
Вождь. Траст. Киев. Тьма. 
Собор. Закоулок. Баку. При-
говор. Карета. Рапс. 

По вертикали:  Крым. 
Титаник. Киль. Куртка. 
Москва. Юрист. Зоркость. 
Диван. Мазепа. Оснастка. 
Бернс. Акт. Скрип. Овес. 
Слово. Убор. Яма. Булава. 
Дно. Окоп. Автомобиль. 
Ракурс.

реклама

ОАО «Домостроительный комбинат» 
проводит 15 июня 2011 года 

заселение жилого дома, 
расположенного по адресу: 

ул.Советская, д.53б (ул.Бурденко, стр. поз. 2). 

начало заселения в 9.00. 
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел. (473) 263-78-19.

поздравительная открытка

Друзья и коллеги 
поздравляют генерального директора  

ОАО «ВЦКБ «Полюс» 

Кузнецова
анатолия васильевича 

с днём рождения. 
Желают счастья, здоровья  

и благополучия.

Выражаю благодарность 

Нетесову Владимиру Ивановичу, 
депутату Воронежской областной думы, 

за оказанную мне материальную помощь 
в строительстве дома.

Механизатор ООО «Третьяковское» с.Третьяки Борисоглебского района 
Алексеев Сергей Викторович.

Внимание: УТоЧнение!
ОАО «Домостроительный комбинат» сообщает, в опубликованном в газете 

«Коммуна» №73 от 19.05.2011 г. 
объявлении о заселении жилых домов 

следует читать: 
«…заселение жилых домов, расположенных по адресу:

г. Воронеж, ул. 45-й Стрелковой дивизии, 247е (подъезды №№1, 2, 3); 
г. Воронеж, ул. 9 Января, 241/5 (поз. 6)…». 

Далее по тексту.

Опровержение
Решением Арбитражного суда Воронежской области 

(дело №А14-5270/2010 от 27 сентября 2010г.) признаны 
не соответствующими действительности и порочащи-
ми деловую репутацию предпринимателя Шепелева 
Владимира Васильевича сведения, указанные в статье 
Юрия Бакланова «Солярка для аферистов», опублико-
ванной в газете «Коммуна» (№140 за 8.09.2006г.).

оао КБХа 
уведомляет всех заинтересованных лиц, 

что в соответствии с Постановлением правительства 
от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов 

раскрытия информации субъектами оптового 
и розничных рынков электрической энергии» 

инфОрмАция пО переДАче электрОэнергии 
рАзмещенА нА сАйте пО АДресу: 

http://kbkha.ru/?p=112.

ДНеВНИК ФеСтИВАлЯ

- О Платоновском фестива-
ле услышал год назад – и заин-
тересовался, - рассказывает его 
участник, всемирно известный 
пианист Владимир Могилев-
ский. – Я очень рад, что узнал 
об этой замечательной идее. 
Надеюсь, у фестиваля будет 
длинная история. Имя Андрея 
Платонова знакомо мне с дет-
ства. Лет восемь было тогда. 
Кстати, мой друг композитор 
Глеб Сидельников даже напи-
сал оперу по одному из плато-
новских рассказов «Лампочка 
Ильича». 

Живущий ныне в Германии 
Могилевский известен как ис-
полнитель камерной музыки. 
Многим произведениям он 
подарил вторую жизнь, считая 
несправедливостью, что одни 
творения великих композито-
ров звучат часто, а другие, под-
час столь же мощные, отчего-то 
оказались в тени. Для Воронежа 
музыкант подготовил програм-
му, которая может показаться 
очень пёстрой. Построена она 
на идее воссоздания времени, 
атмосферы, в которой творил 
Платонов. В первом отделении 
– музыка отечественных компо-
зиторов, которую мог слышать 
писатель, которая каким-то 
образом могла вдохновить, по-
казаться чем-то созвучной его 
видению мира. 

- Интересное было время! В 
начале века в русской музыке 
ещё ощущался романтизм, про-
должались традиции Чайков-
ского. Но они уже соседство-
вали с новыми течениями, и я 
это чётко показываю. Начинаю 
с музыки Анатолия Лядова и 
Рейнгольда Глиэра, а сразу по-

сле этого звучит революционер 
Сергей Прокофьев, который 
был их учеником, но музыка у 
него совершенно другая. Никак 
нельзя обойтись без произведе-
ний Александра Скрябина. Это 
совершенно новая линия, сим-
волизм в музыке… То, кстати, 
что и Платонову, на мой взгляд, 
свойственно. Я представлю 
Скрябина раннего, где он ещё 
под влиянием Чайковского 
и Шопена, а затем позднего 
– который уже просто отдель-
ная планета. Не может такой 
концерт обойтись и без музыки 
Сергея Рахманинова. 

Второе отделение – музыка 
западных композиторов: Клода 
Дебюсси, Камиля Сен-Санса, 
мало исполняющегося ныне 
Мориса Мошковского. Публи-
ка в Воронежской филармонии 
так тепло принимала музыкан-
та, что он в благодарность за 
овации сыграл на бис четыре 
пьесы – в том числе Гершвина 
и свои. 

Перед концертом музыкант 
признался, что любит русскую 
публику. В других странах, 
считает он, слушатели часто 
относятся к музыке как к раз-
влечению. Очень хочется Мо-
гилевскому увидеть на концер-
те молодых слушателей: «На 
мои выступления приходят 
люди, далёкие от музыки: то 
панки, то рокеры. Академиче-
ская публика при этом шара-
халась! Многие считают, что 
классика – это что-то скучное, 
малоинтересное. Им незнакома 
бешеная энергетика Бетховена, 
Скрябина, Рахманинова. Надо 
просто показать людям на-
стоящую музыку. Надо уметь 
увлечь слушателя. Владимиру 
Горовицу, например, удавалось, 
он был любим и теми, кто 
классическую музыку вообще 
не слушал. 

Частью воронежской про-
граммы Владимира Могилев-
ского был благотворительный 
концерт в музыкальном кол-
ледже для молодых музыкан-
тов, преподавателей, ветеранов, 
а также мастер-класс для ода-
рённых воспитанников. 

Показать
настоящую
музыку
Пианист Владимир Могилевский готов 
играть для людей всех возрастов
Виталий ЧерниКоВ

фуТБол Первенство россии. Первый дивизион

Когда спасают штанги

Волей календаря на исходе весны и 
в первые дни лета «Факелу» пришлось 
проводить три матча подряд с лидерами 
чемпионата Футбольной национальной 
лиги. «Алании» во Владикавказе прои-
грали, пропустив гол уже в добавленное 
арбитром время, «КАМАЗу», шедшему 
третьим, забили во втором тайме и по-
бедили. На очереди была «Мордовия», 
которая занимает второе место. Дома 
саранским футболистам воронежцы 
еще никогда не проигрывали, но очень 
уж были близки к этому в минувший 
вторник. Нашей команде откровенно 
повезло. Северяне трижды попадали в 
штанги (такого Центральный стадион 
профсоюзов не помнил), а на последних 
минутах защитник Михалев вынес мяч 

с «ленточки» ворот. Учитывая сложную 
турнирную ситуацию, в которую угодила 
команда из столицы Черноземья, нуле-
вую ничью можно считать успехом.

«фАкел» (Воронеж) -  
«мОрДОВия» (саранск) 0:0

Впервые в сезоне главный тренер 
воронежцев Константин Сарсания не 
стал менять основной состав, полагаясь 
на мастерство игроков, которые тремя 
днями ранее «заглушили» «КАМАЗ». 
«Факел»: Дьяченко, Хабаров (Колесни-
ков, 80), Ибрагимов, Зиновьев (к), Ми-
халев, Герасименко (Логуа, 30), Клопков, 
Шестаков, Егоров, Еремеев (Рустан,72), 
Козлов (Аброскин, 60).

Начало матча осталось за «Факелом». 
Сначала Герасименко пробил из-за пре-

делов штрафной прямо в руки вратарю, а 
затем Еремеев мощно выстрелил в створ 
ворот, и голкипер «Мордовии» Фролов 
не рискнул ловить мяч, отбив его кулака-
ми перед собой. А потом начались чудеса: 
перед самым перерывом хавбек гостей 
Панченко пяткой выдал идеальный пас 
Рустаму Мухаметшину, и воронежцев 
спасла только штанга. 69-я минута едва 
не привела к сердечному приступу ты-
сячи болельщиков. Саранский легионер 
Асеведо хлестким ударом во второй раз 
проверил на прочность стойку ворот, а 
отскочивший мяч в пустой угол направ-
лял Панченко, и опять стальная кон-
струкция сыграла за вратаря. «Факел» 
ответил острым выпадом Аброскина, но 
голкипер северян оказался начеку, а в 
последней атаке «Мордовии» вполне мог 
отличиться воспитанник воронежского 
футбола Дорохин. Павел наносил удар, 
казалось, наверняка, но на линии ворот 
снаряд встретил защитник Михалев, 
который от греха подальше вынес его в 
центр поля. Воронежцы удержали ни-
чейный счет, и по-прежнему занимают 
18-е место в турнирной таблице. Позади 
нас только «Луч-Энергия» и «Черномо-
рец». В следующем туре «Факел» играет 
с дебютантом турнира владимирским 
«Торпедо», не хватающим звезд с неба.

Результаты остальных матчей 14-го  
тура. «Динамо» (Брянск) - «СКА-
Энергия» (Хабаровск) 0:2, «Шинник» 
(Ярославль) - «Луч-Энергия» (Вла-
дивосток) 0:0, «Газовик» (Оренбург) 
- «Енисей» (Красноярск) 3:4, «Урал» 
(Свердловская область) - «Сибирь» 
(Новосибирск) 3:2, «Черноморец» (Но-
вороссийск) - «Торпедо» (Владимир) 0:0, 
«Жемчужина-Сочи» (Сочи) - «Нижний 
Новгород» (Нижний Новгород) 0:0, 
«Химки» (Химки) - «КАМАЗ» (Набе-
режные Челны) 0:3, «Торпедо» (Москва) 
- «Алания» (Владикавказ) 0:0, «Балтика» 
(Калининград) - «Волгарь-Газпром» 
(Астрахань) 1:0.Владимир Могилевский.

максим СКВорЦоВ

Прокуратура Воронежа проводит проверку в связи с поя-
вившимся в Интернете видеороликом с участием нетрезвого 
сотрудника милиции. 

На днях на одном из воронежских сайтов появилась видео-
запись, на которой запечатлён полицейский. На видео мужчина 
в форме сотрудника ГИБДД с кобурой на ремне стоит непо-
далёку от Центрального автовокзала и смотрит себе под ноги, 
сильно покачиваясь при этом. Спустя минуту он, совершенно 
не стесняясь и не обращая внимания  на прохожих, прямо во 
дворе жилого дома у ближайшего дерева справляет нужду. По-
сле чего неуверенным шагом куда-то направляется. Подходит к 
припаркованной машине, открывает дверцу и садится за руль. 
На этом съёмка прекращается. 

- Если в ходе проверки будет установлено, что на этой видео-
записи зафиксирован работник органов внутренних дел Воро-
нежской области и само происшествие произошло именно в Во-
ронеже, то он будет сразу же  уволен из органов внутренних дел, 
- пояснил  и.о. начальника отдела информации и общественных 
связей ГУ МВД по Воронежской области Игорь Сушков.  

Видео уже вызвало широкий общественный резонанс и 
многочисленные возмущения граждан. После просмотра у во-
ронежцев не остаётся никаких сомнений, что это произошло в 
нашем городе, на улице Брянской.

Ни стыда ни совести
анастасия Черных
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контрольные экземпляры с публикациями 
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а; 
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции 
газеты

По расценКам «КоммУны»

«лиПецКая газеТа»
«орлоВсКая ПраВда» 

«ТамБоВсКая жизнь» 
«Вольная КУБань»

Краснодарский край

вы можете сделать заявку на  
рАзмещение реклАмы В гАзетАх:

«ФаКТ» г. Брянск
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Местонахождение общества: 397902, Воронежская область, 
Лискинский район, город Лиски, ул. Воронежская, д.9.

Уважаемый акционеР!
Сообщаем Вам, что проведение Годового общего собрания 

акционеров Открытого акционерного общества «ЛИСКИ-
САХАР» (далее, также «Общество») назначено на  30 июня   
2011 года.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом  общем 
собрании акционеров общества, составлен на основании 
данных реестра акционеров ОАО «ЛИСКИСАХАР» по со-
стоянию на  9 июня  2011 года.

Место проведения годового общего собрания акционе-
ров и регистрации участников годового  общего собрания 
акционеров: Воронежская область, Лискинский район, город 
Лиски, ул. Воронежская, дом 9, заводоуправление ОАО «ЛИ-
СКИСАХАР». 

Время начала регистрации участников - 09 часов 00 
минут.

Начало Годового  общего собрания акционеров: 11 часов 
00 минут.

Повестка дня годового  общего собрания акционеров:
1. Выборы членов счетной комиссии. 
2. Об утверждении годового отчета, баланса, счета при-

былей и убытков ОАО «Лискисахар» за 2010 год.
3. Выборы членов Совета директоров Общества.
4. Выборы членов ревизионной комиссии Общества.
5. Об утверждении аудитора Общества.
6. О невыплате дивидендов по обыкновенным акциям за 

2010 год.
7. Об обращении Общества в федеральный орган ис-

полнительной власти по рынку ценных бумаг с заявлением 
об освобождении Общества от обязанности осуществлять 
раскрытие или предоставление информации.

8. Об утверждении Устава ОАО «Лискисахар» в новой 
редакции.

9. Об одобрении заключения Обществом Дополнительного 
соглашения  к Договору займа, в качестве крупной сделки.

С информацией (материалами), предоставляемой акционе-
рам при подготовке к проведению годового общего собрания, 
можно ознакомиться по рабочим дням с 10.00 до 15.00, начиная 
с 10 июня 2011 года, в здании заводоуправления Общества 

по адресу: Воронежская область, Лискинский район, город 
Лиски, ул. Воронежская, дом 9, заводоуправление ОАО 
«ЛИСКИСАХАР».

Участникам общего собрания необходимо иметь при себе 
паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, доку-
мент, удостоверяющий его полномочия, а для представителей 
акционеров – доверенность, заверенную согласно Федераль-
ному закону РФ «Об акционерных обществах».

внимание!
Акционеры-владельцы голосующих акций вправе требо-

вать выкупа обществом всех или части принадлежащих им 
акций в случае совершения крупной сделки, решение об одо-
брении которой принимается общим собранием акционеров, 
если они голосовали против принятия решения об одобрении 
указанной сделки или не принимали участия в голосовании 
по этому вопросу.

Список акционеров, имеющих право требовать выкупа 
обществом принадлежащих им акций, составляется на осно-
вании данных реестра акционеров на день составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, 
т.е. на 09 июня  2011 года.

Выкуп акций обществом осуществляется по цене, 
определенной Советом директоров общества, но не ниже 
рыночной стоимости, определенной независимым оцен-
щиком ООО «Экономико-правовая группа «Юника-С» 
(ОГРН 1033600113030, дата регистрации 14.07.03 г., член 
Некоммерческого партнерства «САМОРЕГУЛИРУЕМАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ МА-
ГИСТРОВ ОЦЕНКИ» № по реестру 312 от 17.10.2006 
года. – Свидетельство о членстве в саморегулируемой 
организации оценщиков от 10.10.2007г. №840-07.), т.е. 
4 357 (четыре тысячи триста пятьдесят семь) рублей за 
одну обыкновенную бездокументарную именную акцию 
ОАО «Лискисахар».

Порядок осуществления акционерами права требовать 
выкупа обществом принадлежащих им акций.

Требование акционера о выкупе принадлежащих ему акций 
направляется в общество в письменном виде по адресу: 397902, 
Воронежская область, Лискинский район, город Лиски,  
ул. Воронежская, дом 9, и содержит:

- место жительства (место нахождения) акционера;
- количество акций, выкупа которых он требует;

- подпись акционера – физического лица (или его предста-
вителя), которая удостоверяется нотариально или держателем 
реестра акционеров. 

Срок предъявления требования: не позднее 45 дней с даты 
принятия соответствующего решения общим собранием 
акционеров.

С момента получения обществом требования акционер не 
вправе совершать связанные с отчуждением или обременени-
ем этих акций сделки с третьими лицами.

Отзыв акционером своего требования должен поступить в 
общество не позднее 45 дней с даты принятия соответствую-
щего решения общим собранием акционеров.

По истечении 45 дней общество обязано выкупить акции у 
акционера, предъявившего требование, в течение 30 дней.

Совет директоров общества не позднее чем через 50 дней со 
дня принятии соответствующего решения общим собранием 
акционеров общества утверждает отчет об итогах предъяв-
ления акционерами требований о выкупе принадлежащих 
им акций. 

Держатель реестра акционеров общества вносит в реестр 
записи о переходе права собственности на выкупаемые акции 
к обществу на основании утвержденного советом директоров 
общества отчета об итогах предъявления акционером или 
акционерами требований о выкупе принадлежащих им ак-
ций и на основании требований акционера или акционеров о 
выкупе принадлежащих им акций, а также документов, под-
тверждающих исполнение обществом обязанности по выплате 
денежных средств акционеру или акционерам, предъявившим 
требования о выкупе принадлежащих им акций.  

Выкуп обществом акций осуществляется по цене, указан-
ной в данном сообщении о проведении собрания, т.е. по 4 357 
(четыре тысячи триста пятьдесят семь) рублей за акцию.

Общая сумма средств, направляемых обществом на выкуп 
акций, не может превышать 10 процентов стоимости чистых 
активов на дату принятия решения, которое повлекло воз-
никновение у акционеров права требовать выкупа обществом 
принадлежащих им акций.

В случае, если общее количество заявленных в требовани-
ях акционеров акций превышает количество акций, которое 
может быть выкуплено обществом с учетом вышеуказанного 
ограничения, акции выкупаются у акционеров пропорцио-
нально заявленным требованиям.

 
Совет директоров ОАО «ЛИСКИСАХАР».

Сообщение о проведении годового  общего собрания 
акционеров открытого акционерного общества  «Лискисахар»

в форме собрания (совместного присутствия)
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